
2008年9月17日 星期三
主编 舒晗 编辑 王美华 校对 薛梅 版式 白贺

做出划时代的产品

在这次采访中，奇瑞汽车股份有限公

司总经理助理金弋波不止一次地提起A3这
个产品，并对整个中国市场的车型作了一次
彻底的分析。他表示，改革开放30年来中国
汽车工业的发展史，实质上是以老三样、新
三样、精三样为代表的三代家轿发展史。

第一代家庭轿车以老三样(桑车、捷达、
富康)为代表，中国市场上世纪 80 年代推出
的车型，第一代技术多数源于欧洲70年代技
术，外形方正规矩，整车配置简陋。

第二代家庭轿车以新三样(伊兰特、凯
越、福美来)为代表，中国 2002年以后陆续推
出的车型，源于日韩 80年代技术，一改第一
代“方砖”式设计，线条开始流畅，厂家开始
重视汽车安全性。

第三代家庭轿车以精三样（福克斯、速
腾、标致新 307）为代表，是 2007年左右投放
中国市场，以最新欧洲流行风格和工艺为标
杆制造的第三代家轿成为汽车市场的风向
标。第三代车型的主要特点为外形动感时
尚，三连杆及以上后独立悬架，安全性方面
普遍达到四星级以上碰撞标准。

无独有偶，奇瑞与中国三代家轿的发展
脉络相契合，也经历了三代历程。旗云、A5
和A3代表了奇瑞乃至于中系汽车三代的发
展脉络。金弋波预计，即将上市的奇瑞A3将
成为精三样最新的代表。“脱开过去的奇瑞，
形成一个全新的奇瑞，这个过程并不简单。
奇瑞几度推迟A3上市，就是为了A3能够成
为奇瑞一个划时代的产品，成为奇瑞在品质
时代的开山之作。虽然奇瑞高位运行面临
着合资品牌的打压和其他自主品牌的挑战，
但当企业发展到一定高度，必须探索如何将
产品与品牌发展得更健全、更完善，用高端
的品牌高端的产品去开辟新的战线。如果
没有良好的品质，将很难爬出‘廉价车’的泥
泞。”金弋波这样总结道。

尾声尾声
这次采访的时间很短，没能彻底地感受

奇瑞人的精神和风貌，但仅仅这一天时间，
就足以见证奇瑞汽车的诚意与决心。在招
待会上，金弋波首先就讲了奇瑞商标的含
义：“奇瑞的标志来自于英文，原意为喜气洋
洋，但我们现在还没有做到，希望有一天这
个词能脱离英文，成为字典里的一个词。我
们希望将来提起中国，就能想到中国有个汽
车品牌，叫做奇瑞。”

奇瑞汽车股份有限
公司总经理助理金弋波
专访纪实

问：奇瑞起初以价格来赢得市场，现在
需要向高质量的形象转变，奇瑞有无制造
高端车的计划？

答：奇瑞是一个工业后来者，现在缺少
的就是品牌积累，所以和有几十年上百年
历史经验的对手竞争，先期只能通过价格
来制约。不仅是奇瑞，日本、韩国的汽车企
业走的也都是这个路子。现在只能逐步提
升品牌价值，等待市场的认可。我们希望
的是走差异化高端品牌，就像丰田和雷克
萨斯。也许不久的将来，会有一个新的牌
子注入汽车市场。

问：奇瑞汽车在环保方面的规划是什
么？

答：奇瑞一直在致力于研发混合动力
车，现在已经上市了油电混合动力，并且我
们研发的甲醇车也已经成功，现在正在推
广。还有乙醇车，主要是出口。现在弱混
合动力车型马上就要投放市场，而中度混
合动力车型将在年底推出。

问：奇瑞在整车质量控制上有没有什
么新的举措和政策？

答：我们是个年轻的企业，问题总会是
有的，但我们一直在全力解决。现在我们
在各种车型上出现的问题，都建立有数据
库，并且从供应商处就开始严格把关，会派
工程师监督他们生产样品，并且定期抽检。

问：怎样让消费者相信这些政策呢？
答：现在我们有两项保证，第一是体系

保证，我们通过了 TS16949 这一汽车专业
质量认证，这个认证比 ISO9000规格更高，
更专业；第二是装备保证，我们有国际一流
的装备，从设计质量开始严格把关，分品牌
营销，加强大区力量，更注重加强二三级城
市的开发。品牌形象上去了，消费者自然
会相信。

问：此次消费税的调整，奇瑞会有什么
相应动作？

答：这次消费税的调整对我们来说，对
整个国家来说都是好事，这说明政府开始
引导小排量汽车的消费，我相信后面还会
有政策的调整来继续引导。而奇瑞 1.0以
下的车型只有QQ，并且本身售价就已经很
低，所以价格调整的幅度不会太大，现在具
体的相关政策还在制定中。

问：奇瑞汽车 2008 年的销售目标，现
在已经完成了多少？

答：今年我们是45万～48万辆的目标
水平，截止到上半年，已经完成了 21 万多
辆，这还包括了一些自然因素和经济因素
的干扰，我相信下半年的走势会更好。

在前往芜湖采访的路上我就在想，作为安徽省最具品牌影响力的企业之一，奇瑞会给它所在的城市带来什么？
从芜湖一出车站，走到出租车停靠处打车往厂家去，一眼望去，排着的出租车长龙竟是清一色的奇瑞，A5、东方之子、旗云……各型

号都有，没有一辆其他品牌。当即感叹奇瑞在芜湖的力量。
在出租车上与司机闲聊，话题自然还是汽车，这位师傅用我听不太懂的芜湖方言向我讲述着奇瑞在当地的发展情况。他告诉我说

现在他驾驶的A5是他第二辆汽车了，上一辆是旗云。从这两款车上，他切实地感受着奇瑞品牌实力的上升。“原来那辆旗云总是小毛病不断，
三天两头往汽修厂跑，用了20多万公里，实在难以忍受，所以今年换了一辆A5，现在的这辆车，不论从驾驶、噪音、质量等方面，都全面超越了那
辆旗云。”他略带欣喜地说道，“而且现在已经跑了快8万公里了，除了正常保养，就没进过维修站。”语气中的自豪感自然露出。看来，质量才是
抓住用户的硬道理。而奇瑞汽车，正在渐渐用自己的质量证明着这一切。 晚报记者 陈栋

自主品牌艰难前行

时间追溯到1995年，中国人都知道，在那

一年我国发生了历史上百年不遇的大洪水，情
况万分危急。国家为了大局，在不得已的情况
下作出了这样一个决定：如果到了不可扭转的
局面，那么就要淹安徽以保江苏。这个决定让
安徽省的领导受到了极大的冲击。原因都知
道，因为安徽穷。虽然后来洪水被安全地治理
了，但安徽省的领导痛定思痛，决定要发展自
己的产业，摘掉贫穷的帽子。因为安徽省有一
定的工业基础，所以决定搞汽车，这在当年被
称为 951号工程。在芜湖市领导的争取下，奇
瑞汽车在该市的国家级经济开发区正式成
立。在成立之初，因为经济实力和政策等原
因，连公司名称也只能叫做“安徽奇瑞汽车零
部件公司”，这个名称一直到 2001 年 1 月才正
式更名为上汽奇瑞。

在奇瑞创立之初，只有一个荒野鱼塘
边的四合院作为基地，条件的艰苦自不必
说，而完全自主研发的基调更加大了生产
的难度。雪上加霜的是，在第一条从福特
公司手里买下的发动机生产线安装到一
半时，英国专家要求加钱。这让奇瑞人大
感恼火，自信的他们将英国人请回了老
家，发出了“大干三个一百天”的口号。现
在，这个四合院已经变成了崭新的厂房，
那些曾经被奇瑞创建者们在荒地上凭空
比划的建筑设想，现在也已一一落实。终
于，在 1999 年 5 月 8 日，奇瑞第一台发动机
下线，同年 12 月 18 日，第一辆奇瑞汽车“风
云”下线。

奇瑞“风云”确实可以说是“出乎意料”。
这是一款造型大方的三厢轿车，配有 1.6 升的
发动机，与桑塔纳、捷达和富康“老三样”属同
一档次，但价格却低 1/3，在市场一亮相就反响
热烈。2001年全年，奇瑞轿车销售2.8万辆，销
售额 20 多亿元。2002 年，奇瑞轿车销售 5 万
辆，销售额40多亿元。

“风云”车一下子就打开了市场，而奇瑞真
正对中国汽车市场产生震撼性影响的事件是
在2003年一口气推出三款新车型，即QQ、东方
之子和旗云。2004年1月17日，北京亚运村车
市公布了2003年北京市场十大畅销车型(对当
年在亚市销售的共 859种车型按照销量排名，
所以当选者都是由消费者用“货币投票”评选
出来的)，吉利美日和奇瑞QQ都入选。根据翌
日《京华时报》报道，“十大畅销车型中表现最
突出的是奇瑞 QQ，在北京上市销售的时间从
去年9月至年底不过4个月，却能挤进前十名，
成绩十分引人注目”。

加快脚步迅速发展

奇瑞汽车股份有限公司总经理助理

金弋波在此次的媒体招待会上说，奇瑞汽
车造出前 50 万辆车所用的时间是 6 年 3 个
月，后 50 万辆车用了 1 年 5 个月，这个速度
是 世 界 第 一 ，也 是 中 国 自 主 品 牌 规 模 第
一。做出这样的成绩，靠得就是创立之初
的“小草房精神”。他举了一个例子来说
明：“前段时间市政拨款 8 个亿，要建立 5
个厂，包括组装、涂装、发动机等生产厂。
而这些资金在其他汽车公司，只够建一个
车间而已。”

当奇瑞汽车要投资 30 个亿用以研发发动
机，有 90%的业界人士认为他们是找死，但现
在的一切证明，这是一次飞跃，那些曾经说奇
瑞找死的人又纷纷夸赞奇瑞有远见。金弋波
表示，奇瑞的战略目标是“自主—国际—名
牌”。现在，整个奇瑞公司都在为这个目标而
努力着。

由于掌握发动机的重要性，奇瑞启动
了 一 个 令 中 国 汽 车 业 界 震 惊 的 计 划 ：在
2002～2003 年期间委托奥地利 AVL 公司设
计了从 0.8 到 4.2 升的 18 款发动机，全部达
到欧 4 排放标准；与之相应，奇瑞汽车研究
院发动机部件到 2003 年 12 月已经建立起一
支多达 200 人的技术队伍。同时，奇瑞还与
台湾福臻公司合资建立了一个模具公司以
逐渐掌握模具制造技术。奇瑞的发动机计
划和模具计划正是其迈入高速增长的先期
准备。

2001年12月15日，公司二期工程正式破土
动工，不失时机地进行了“第二次创业”。

2002 年 5 月，奇瑞成为中国首例汽车侧面
碰撞试验的成功者；9月，奇瑞成为中国首家通
过 ISO/TS16949 国际标准的整车制造企业；10
月，奇瑞投资 7 亿元人民币从德国最著名的专
业厂家杜尔(DURR)公司引进了世界最先进的涂
装线。据说与此相同的生产线全世界仅有 5
条，3条分布在欧洲：其中大众两条，宝马 1条；
两条分布在亚洲：上海大众1条，第二条便落户
在奇瑞。

奇瑞虽然也应该算是起身“草莽”，但是这
个中国人自己的民族品牌还在不断创造历史。
随着企业发展的越来越快，也出现了许多亟待
解决的问题。公司现在有近一万员工，平均年
龄 23 岁，没有退休员工。这是一个优势，同时
也是一个劣势。由于生产线上有大批的欠熟练
工人，因此在管理和质量上亟待提高。同时，由
于企业规模越来越大，企业文化和理念也需要
转变。


